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XXV съезду КПСС-достойную встречу!
Экипаж бурового станка 

№ 8 рудника «Железный», 
возглавляемый старшим ма
шинистом С. С. Тихомиро
вым, досрочно, 24 сентяб
ря, выполнил годовое за 
дание. При плане 30.500 по
гонных метров взрывных 
скважин они н а б у р и л и  
31.454.

* * *
19 сентября выполнен го

довой план по сбору яиц. 
При задании 2.105 тысяч 
работники птицефермы под
собного хозяйства Ковдор- 
ского горно-обогатительно- 
го комбината А. А. Люби
мова, Л. Ф. Лесникова, 
В. А. Покладова собрали 
от кур-несушек 2.305 тысяч 
яиц. Принятые на 1975 год 
обязательства будут выпол
нены ко Дню работника 
сельского хозяйства.

Собрано 300 центнеров 
картофеля. Из них уже-
рсализовано 24 тонны.

Л . КУЗНЕЦОВА, 
экономист подсобного 
хозяйства ОРСа.

*  *  *

Бригады лесозаготовите
лей Ковдорского леспром
хоза кавалера ордена Тру
довой Славы III степени
М. Попова и И. Лембовича 
25 сентября рапортовали о 
выполнении пятилетнего за
дания.

Бригада по погрузке ле
са в железнодорожные ва
гоны кавалера ордена Тру
довой Славы III степени
В. Боброва пятилетку вы
полнила в августе. При пла
не 286 тысяч кубометров
она погрузила более 300
тысяч кубометров древеси
ны. Сейчас работает с опе

режением годового задания 
на 26 тысяч кубометров.

А. ФОЛОМИНА, 
инженер НОТ Ковдор
ского леспромхоза.

*  *  *

УПТК треста «Ковдор- 
строй» досрочно, за четыре 
года и шесть месяцев, вы
полнило пятилетку по това
рообороту. Плановый рост 
производительности труда 
перекрыт на 10,4 процента.

Коллектив УПТК, встав 
на трудовую вахту в честь 
XXV съезда КПСС, принял 
повышенные обязательства 
— увеличить годовой това
рооборот до 8.000 тысяч 
рублей при плане 7.200.

Н. ГРИГОРЬЕВА,
с т а р ш и й  экономист 
УПТК треста «Ковдор- 
строй».

КОПИЛКА ОБОГАТИТЕЛЕЙ
Коллектив участка сушки 

железорудной обогатитель
ной фабрики, всегда отли
чался бережливостью, эко
номным расходованием ма
териалов. В принятых на 
завершающий год социали
стических обязательствах 
записано: «Сэкономить 30
тонн огнеупорного кирпича, 
46 — мазута».

Встав на предсъездов
скую вахту, сушильщики 
решили дополнительно к 
принятым обязательствам 
сэкономить 3,5 тонны огне
упоров и 4 тонны мазута, 
а всего с начала пятилетки 
мы сэкономили 1.200 тонн 
мазута. Это 40,6 тысяч руб
лей.

Первый пункт повышен
ных обязательств уже вы
полнен, а второй будет вы
полнен накануне партийно
го съезда.

Вначале сомневались, 
можно ли огнеупорный кир
пич, отслуживший свой 
срок, использовать вторич
но. Первые же опыты по

казали, что если применять 
его там, где меньшая тем
пературная нагрузка (на
пример, для выкладки поди
ны), то можно вдвое удли
нить «жизнь» огнеупора. Ос
торожно разбирая топки су
шильных барабанов во вре
мя ремонта, добились пов
торного использования кир
пича до 30 процентов. Бла
годаря стараниям ремонт-

ОТ СЪЕЗДА 
К СЪЕЗДУ

ников во главе с Н. Ж у
ковым, применение его
возросло до 35 процентов. 
А ведь раньше кирпич со 
свода топки вообще вы
брасывался после ее ремон
та.

Более квалифицированно 
стали вести технологичес
кий процесс и сушильщи

ки. Правильно выдержива
ют температурный режим,, 
смотрят за равномерной: 
нагрузкой сушильной уста
новки, вовремя принимают1 
меры по устранению сбоев 
в подаче топлива. Лучший 
сушильщик А. Березнин при 
минимальных затратах до
бился выпуска продукции 
высокого качества. На ос
нове приемов его работы) 
проведена школа передово-! 
го опыта. Есть у него по-' 
следователи. Сушильщица^ 
Н. Сердечная не устуиает[ 
своему наставнику в ма 
стерстве и в экономии.

В общую копилку вне
сли свой вклад и рациона 
лизаторы во главе с заме-< 
стителем начальника участ-? 
ка П. Петрухиным. Рань
ше загрузочные течки часто), 
забивались. По этой при
чине концентрат в сушиль 
ные барабаны не поступал.] 
и они некоторое время _ра-* 
ботали вхолостую. После' 
реконструкции пропускная( 
способность, течек стабили
зировалась.

Л . СТЕБЛЯ НКО. 
начальник цеха сушки.

О
Николай Сергеевич Попи- 

хин приехал в Ковдор в 
1968 году после окончания 
Арзамасского политехнику
ма. Работает он токарем в 
механической мастерской 
геологоразведочной партии. 
Коммунист Попихин не 
только высококвалифици
рованный специалист, но и 
хороший рационализатор. 
На его счету только в этом 
году уже более десяти ра
ционализаторских предло
жений.

Фото А. Смирнова.

О

П я т а я
W комсомольская

Комсомольская конферен
ция — важное событие в 
жизни комсомола каждого 
предприятия; на ней про
слеживается путь, пройден
ный за истекший год. Ны
нешняя, пятая, знамена
тельна тем, что она прово
дила свою работу в канун 
XXV съезда партии.

Комсомольцы Ковдорско
го ГОКа всегда стоят на 
передовых рубежах. Под
держав почин «XXV съезду 
— 25 ударных недель»,
многие из них взяли повы
шенные социалистические 
обязательства; с м е н ы ,  
бригады, экипажи включи
лись в соревнование за пра
во называться коллектива
ми имени XXV съезда 
КПСС, участвовали в пат
риотическом движении «За 
себя и за того парня», по
священном 30-летию Побе
ды советского народа в Ве
ликой Отечественной войне. 
Заработанные деньги пере
числили на строительство в 
г. Апатиты мемориала по
гибшим воинам.

За отчетный период вве
дена в строй апатито-бад- 
делеитовая фабрика, в со
оружении и пуске которой 
активно участвовала моло
дежь.

Особая роль в борьбе за 
социалистическую дисцип
лину, за поиск резервов 
производства, экономию и 
бережливость принадлежит 
«Комсомольскому прожек
тору», который объединяет 
58 активистов. Прожекто
ристы не только вскрывали 
недостатки, но и устраняли 
их. По результатам прове
рок оформлялись фотовит
рины, публиковались замет
ки в газете «Рудный Ков
дор», акты направлялись 
начальникам участков. Ос
новное поле деятельности 
прожектористов в текущем 
году — Всесоюзная удар
ная комсомольская стройка 
АБОФ. Проводились про
верки работы столовых, ма
газинов, по подготовке под
собного хозяйства к весен
нему севу, отдыху молоде
жи в общежитиях. В том, 
что «Комсомольский про
жектор» добился ощутимых 
результатов, немалая за
слугу начальника штаба 
Александра Петрова.

Комитет., комсомола сов
местно с профкомом комби
ната провоДцт соревнова
ния за звание «Лучший мо
лодой рабочий по профес
сии». Многие молодые эк
скаваторщики, шоферы, сле
сари и другие представите
ли ведущих профессий ком
бината борются за это по
четное звание, совершенст
вуя свое мастерство. Среди 
них машинист экскаватора 
Михаил Ломакин, помощ
ник машиниста бурового 
станка Владимир Березкин, 
водитель БелАЗа бригадир 
комсомольско - молодежной

смены Валерий Иванов, 
электрослесарь у ч а с т к а  
дробления Владимир За- 
ставский и многие другие. 
Однако нередки случаи, 
когда после присуждения 
звания лучшего по профес
сии не всегда вывешивают 
ся «молнии», хотя все зна
ют, что главная сила сорев
нования — в гласности. 
Не отличаются оператив 
ностью в подведении итогов 
секретарь комсомольской 
организации ремонтно-меха
нического цеха коммунист 
В. Лубнев, комсомольской 
организации цеха заводских 
лабораторий Л. Бирюкова. 
Из-за безответственности 
комсомольских секретарей 
не были подведены итоги во 
II квартале этого года.

Маяками социалистиче 
ского соревнования являют
ся комсомольско-молодеж
ные коллективы; это одна 
из эффективных форм тру
дового воспитания молоде
жи, чувства коллективизма, 
■дающая возможность мо
лодежи применить свою си
лу, инициативу, побуждаю
щая к покорению новых ру
бежей на трудовом фрон
те, повышению мастерства.

Отлично трудится комсо
мольско-молодежная смена 
участка дробления железо
рудной обогатительной ф а
брики, где мастером смены 
Михаил Напалков, комсор
гом Черкасов Николай, удо
стоенный высокой чесги 
быть сфотографированным 
у знамени Победы. Второй 
год как создана эта смена. 
Из месяца в месяц она пе
ревыполняет производствен
ные задания. Все члены ак
тивные общественники. За 
отличную работу этот кол
лектив неоднократно поощ
рялся. За сравнительно не
большой период времени 
смена завоевала всеобщий 
авторитет. Была признана 
лучшей среди комсомоль
ско-молодежных коллекти
вов, за что награждена 
вымпелом Ц К  ВЛКСМ. Хо
рошо работают и другие 
комсомольско - молодежные 
коллективы — смена обо
гащения мастера Гладыш- 
кина, комсомольско-моло- 
дежная смена рудника (на
чальник смены В. Сазонов), 
а также комсомольско-мо- 
лодежные коллективы ЦТТ. 
Всего на комбинате трудят
ся 11 комсомольско-моло
дежных коллективов, они 
есть на каждом основном 
участке производства. Д ав 
но стоит вопрос о создании 
сквозной комсомольско-мо
лодежной смены всего обо
гатительного комплекса — 
рудник — ЦТТ — железо
рудная обогатительная фа
брика — АБОФ, но этот 
вопрос все еще не решен, 
хотя его поднимали еще

Продолжение на 3 стр.

+  5 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ф
В 1975 году неполную 

средню ю  ш колу № 16 за
кончили 103 ученика: 7 че
ловек поступило в средне
технические учебные заве
дения, 15 —  в проф ессио
нально-технические, 7 — 
сочетают работу и учебу в 
вечерней школе, 2 —  рабо
тают, остальные стали уче

никами девятых классов 
средних школ.

* * *
Ш колу №  17 также за

кончили 103 человека: 30
вы пускников поступили в 
высшие учебные заведе
ния, 12 —  в техникумы, 6— 
стали учащимися проф ес
сионально-технических учи

лищ, остальные 48 работа
ю т на предприятиях наше
го города.

131 десятиклассник ш ко
лы №  18 получил аттес
тат о среднем  образова 
нии: 21 поступили в высшие 
учебные заведения, 19 —

в техникумы, 18 — в проф 
техучилища.

* * *
43 вы пускника ш колы ра

бочей м олодежи получили 
аттестаты зрелости в этом 
году.

Продолжение на 3—4 стр.

Автоматика— 
это качество
Д ля того, чтобы полу

чить апатит высокого каче
ства, необходимо контроли
ровать весь процесс обога
щения с момента поступле
ния сырья на АБОФ. Здесь 
нельзя ограничиваться пе
риодическим отбором проб 
и их анализом. Контроль 
должен быть постоянным и 
точным.

На АБОФ предусмотре
ны установки автоматиче
ского контроля и регулиро
вания технологического про
цесса — радиоизотопные 
плотномеры для непрерыв
ного контроля плотности 
пулыш, индукционные рас
ходомеры, концентратомеры 
и т. д.

Сейчас же через каждые 
полчаса лаборанты берут 
пробу на плотность пульпы 
и дают рекомендации тех
нологам. Тем в свою оче
редь приходиться вручную 
регулировать подачу нуж 
ного количества реагентов 
и питания (пульпы). А ес
ли процесс изменился, ска
жем, через пять минут пос
ле взятия пробы? Следова
тельно, надо вводить и дру
гую дозу реагентов. Но 
технологи этого «не видят» 
и будут выполнять прежние 
указания лаборантов до но
вых анализов.

Правильно настроенная 
автоматическая система ис
ключит подобные случаи. 
Поэтому работники КИПиА 
делают все возможное для 
быстрейшего ввода в строй 
приборов и систем, оказы
вают посильную помощь 
монтажникам и наладчикам 
Ленинградского специаль
ного пуско-наладочного уп
равления. Не все «кипов- 
цы» знакомы с устройст
вом новых приборов. З а 
труднение вызвала у нас 
иаладка прибора изменения 
концентрации одного из ре
агентов— соды. Такой при
бор установили на комби
нате «Апатит» и для его 
изучения был направлен 
электрослесарь Ю. Котель
ников.

Очень тормозит нашу ра
боту отдел оборудования 
комбината. Приборы полу
чаем не комплексно, с боль
шими задержками. Напри
мер, получили датчик замера 
уровня реагентов в буфер
ном чане. Есть и вторичный 
прибор, а показывающих и 
регулирующих блоков нет 
(будут только в IV квар
тале). Или на участке фло
тации. Оператор видит по 
показаниям пульта прибо
ров количество твердой 
фракции, но изменить что- 
либо в процессе с помощью 
автоматики не может, так 
как нет задающих устройств. 
И поэтому вынуждены ре
гулировать вручную. На 
сливе 50-метрового сгу
стителя трубопровод и дат
чик для установки на нем 
должны иметь диаметр 
300 мм, а получили датчик 
диаметром 200 мм, прихо
дится выполнять дополни
тельную работу по уста
новке прибора. В этом же 
реагентном отделении при
боры, показывающие уро
вень в буферном чане, 
должны быть вертикально
го положения, а мы полу
чили — горизонтального ис
полнения.

Н. ЯБЛОНОВСКИЙ,
и. о. н а ч а л ь н и к а  
КИПиА АБОФ



ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА

1 октября начался 
учебный год в системе 
марксистско-ленинского 

образования

Важные задачи
Начался учебный год в системе политического и эко

номического образования.
Особых изменений но сравнению с прошлым годом 

не произошло. В этом году приступили к партийной 
учебе коммунисты вновь созданных парторганизаций и 
групп. В КИПиА и энергоцехе стали работать школы 
основ марксизма-ленинизма. Коммунисты АБОФ нача
ли занятия в школе и семинаре вместе с обогатителями 
железорудной фабрики.

, В высшем звене партийной учебы (у нас пять семи
наров) будут в этом году из-учатся работы В. И. Лени
на «Очередные задачи Советской власти», «Как орга
низовать соревнование?», «Великий почин». А в семина
ре для руководящих инженерно-технических работников 
будет продолжено изучение вопросов научного управле
ния производства.

Большинство школ основ марксизма-ленинизма, со
гласно программе, переходят к изучению философии 
или научного коммунизма.

1975—76 учебный год особенный. Мы стоим в прец- 
дверии XXV съезда КПСС. Нужно подвести итоги де
вятой пятилетки и выполнения решений XXIV съезда 
партии. В марте, апреле и мае мы будем изучать мате
риалы XXV съезда нашей партии и задачи коллективов 
по претворению в жизнь решений съезда и планов де
сятой пятилетки. Это налагает на пропагандистов и 
всех коммунистов особую ответственность.

Состоялись первые занятия. Организованно начали 
учебный год во всех первичных организациях комби
ната. ОсобенйО большую работу проделали партийные 
бюро по подготовке к новому учебному году в парт
организациях обогатительного комплекса, рудника 
«Железный», ЦТТ, управления комбината и других.

Г. косицын,
заведующий кабинетом политпросвещения партко
ма Ковдорского ГОКа.

вой ба гаж
Так сложились обстоятельства, что занятия по изу

чению «Истории КПСС» обучения в системе политпро
свещения в прошлом году пришлось проводить мне — 
заместителю пропагандиста. Со страхом шел на первую 
встречу: «Как-то меня встретят слушатели, сумею ли 
найти общий с ними контакт?». Страхи оказались на
прасными. Слушатели — работники управления комби
ната Ковдорского ГОКа — отнеслись ко мне доброже
лательно, занятия посещали и готовились к ним добро
совестно.

Интересные рефераты готовили В. Ф. Красильнико
ва, Т. В. Сидоренкова, Л . В. Николаева, В. П. Дьяко
нова, Ю. М. Иванова, Л. П. Юрьева, М. А. Гельфанд, 
В. В. Суетина. Заниматься с такими слушателями было 
приятно и интересно. Вместе со слушателями учился 
и я.

Хотелось бы сделать несколько замечаний. Во-пер
вых, партийной организации следует задуматься над 
тем, чтобы оставлять пропагандиста работать по одно
му предмету хотя бы на 3—4 года. Это даст возмож
ность более глубоко изучать материал, поработать с до
полнительной литературой. Ведь не секрет, что, берясь 
каждый год за новый предмет, пропагандист многое 
упускает. Наверное, и слушателям было бы интереснее 
слушать пропагандиста, в совершенстве владеющего 
темой.

Второе, семинары пропагандистов надо бы прово
дить по отдельным, наиболее трудным темам, а это 
возможно только при определенной специализации.

И последнее. Хорошо бы в кабинете политического 
просвещения создать фонд (хотя бы рукописный) мето
дических указаний и разработок по темам, хорошо под
готовленными пропагандистами нашей партийной орга
низации. Эти материалы пригодились бы начинающим 
пропагандистам, да и опытным они оказали бы неоце
нимую помощь.

А. МОРГУНОВ,
заместитель пропагандиста управления Ковдор
ского ГОКа.

И организатор,
и помощник

С утра первого октября в парткоме комбината «Ков- 
дорслюда» состоялось заседание методического совета, 
призванного содействовать успешной учебе в системе 
партийного и комсомольского просвещения и массовых 
форм образования трудящихся. В состав совета вошли 
директор комбината М. В. Ильютович, секретарь парт
кома Р. Т. Гайсин, председатель профкома Н. С. Бе
личенко, главный инженер комбината Ю. Т. Комаров и 
заместитель секретаря парткома Ф. И. Мансуров. В 
этот же день члены методсовета присутствовали на ор
ганизационных занятиях в подразделениях комбината. 
Хорошую оценку они дали занятиям на руднике «Ков- 
дор», которыми руководили пропагандисты П. И. Смо
ляк и О. Н. Тихомиров, и на руднике «Риколатва» — 
пропагандист И. И. Дробяз.

БАДДЕЛЕИТ
МОЖНО
ПОЛУЧИТЬ
РАНЬШЕ

Пуск бадделеитового пе
редела намечен на 25 де
кабря. Однако технологи 
считают, что получить пер
вый бадделеитовый концен
трат можно намного рань
ше. Для этого необходимо 
монтировать не весь ком
плекс, а только часть его 
— одну линию; она не ме
няет схемы монтажа обору
дования в целом и не влия
ет на сроки его строитель
ства.

Если учесть, что в настоя
щее время в наличии всего 
40 процентов оборудования 
и график монтажа явно не 
выдерживается, то, конеч
но, целесообразно сосредо
точить все усилия именно 
на монтаже и пуске одной 
линии. В процессе испыта
ния выявится работоспособ
ность оборудования в ре
жиме, появится возмож
ность устранить обнаружен
ные недостатки и просчеты 
при монтаже остального 
оборудования. Будут полу
чены и определенные ре
зультаты по выпуску бад- 
делеита.

«Металлургпро к а т м о н- 
таж», «Севзапэлектромон- 
таж» и «Промстрой-1» под
держали инициативу — ре
шили ввести бадделеитовую 
нитку в работу к 59-й го
довщине Октября.

Казалось бы, что теперь 
уже никаких недоразумений 
и преград на пути к полу
чению бадделеита не воз
никнет. Но впоследствии 
выяснилось, что «Метал- 
лургпрокатмонтаж» пере
оценил свои возможности и 
не может выделить нужное 
количество людей для фор
сирования работ.

А. МАШИГИН,
старший э л е к т р и к  
АБОФ.

УСПЕВАЕМ
Завершается строительст-1 

во плотины гидротехниче
ского сооружения по отво-1 
ду реки Верхняя Ковдора. 
Шлюзы плотины будут пе
рекрывать доступ воды в 
туннель во время оуо про
филактики.

Сейчас на плотине тру
дятся в основном строите
ли специализированного 
управления № 6. Работы
ведутся в две смены. После 
того, как будут проложены 
трубопроводы от скважин 
к каналу, будем отсыпать 
плотину «хвостами» ж еле
зорудной фабрики. Надеем
ся закончить работы на 
плотине к 20 октября.

А. ЧИРКИН, 
старший прораб СУ-6.

ьассюзш
О Р  УДАРНАЯ 

СТРОЙКА

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Когда согласья нет
В наш адрес приходится 

слышать много нареканий 
со стороны строителей. Осо
бенно по пусковому ком
плексу вермикулитовой фа
брики. На строительстве 
главного корпуса и прл- 
рельсовой базе простои слу
чаются довольно часто. Ви
новник известен — управле
ние технической комплекта
ции; оно поставляет сбор
ный железобетон — балки, 
колонны, ригеля, диафраг
мы и т. д. Работники УПТК 
прекрасно понимают, что на 
колонну кладется ферма, а 
не кирпич, и что влечет за 
собой отсутствие таковых.

Но все дело в том, что 
железобетонные конструк
ции мы получаем по коопе
рированным поставкам, ут
вержденным Главмурманск- 
строем с трестами «Апа- 
титстрой» и «Кольстрой». 
Комбинаты производствен
ных предприятий этих тре
стов и должны нам постав

лять сложные конструкции. 
Но в первую очередь они 
обеспечивают свои тресты, 
а что останется — отправ
ляют в Ковдор.

Правда, «Кольстрой» в 
этом году пока что выпол
няет свои договорные обя
зательства согласно графи
ка, а вот трест «Апатит- 
строй» постоянно задержи
вает поставку колонн, риге
лей, диафрагм. И в этом 
месяце Мы от них с нетер
пением ждали 22 диафраг
мы, а, как недавно выясни
лось, они отказались изго
тавливать их вообще.

Что касается нашего ком
бината производственных 
предприятий, то план по 
сборному железобетону он 
выполняет всегда, да и по 
другим стройматериалам 
отставания у них нет.

И. СТОЛКАРЦ,
начальник отдела снаб
жения УПТК.

ВСЕ ЕЩЕ 
В ПРОЕКТЕ

«Старая» — так теперь 
называют небольшую, в 325 
квадратных метров, тепли
цу в подсобном хозяйстве 
ОРСа Ковдорского ГОКа. И 
по сей день выращивают в 
ней лук и огурцы. Однако 
урожай этих овощей незна
чителен. Потребности насе
ления Ковдора полностью 
не удовлетворяются. П о
этому по инициативе руко- 
в о д и т е л е й  Ковдорского 
ГОКа и подсобного хозяй
ства решено построить еще 
одну теплицу.

Строительство цеха ово
щей взял на себя трест 
«Ковдорстрой». Утвердили 
проект, который гласит, что 
площадь новой теплицы Со
ставит 1.000 квадратных 
метров; предназначена она 
для выращивания только 
огурцов. С каждого квад
ратного метра намечено 
снимать по 20 килограм
мов. Огурцы будут выра
щиваться с февраля по ок
тябрь. Предполагают даже, 
что в новой теплице можно 
будет снимать два урожая 
в неделю.

В продажу уже должны 
поступить первые кило
граммы зеленых витаминов, 
но... конца строительства 
теплицы пока не видно. Вы
полнены всего лишь фунда
менты да сделана подсып
ка под почвенные трубы.

Монтажники субподряд
ной организации «Продмон- 
таж» должны были смон
тировать фермы. Но здесь 
никого нет. Они сейчас тру
дятся на расширении Ков- 
дорской ТЭЦ.

В. ЗАХАРЧЕНКО, 
агроном подсобного хо
зяйства.

Закончены общестроительные работы на Доме связи. Началась отделка поме
щений в корпусе электрической связи, прокладывается кабельная канализация.

Фото Н. Григорьева.

АСУ: „медленно! а

Прирельсовая база верми
кулитовой обогатительной 
фабрики — составная часть 
пускового комплекса. Она 
включает в себя склад 
готовой продукции, матери
альный склад, контейнер
ную площадку и вспомога
тельные объекты — не
большую подстанцию, же
лезнодорожное полотно.

Склад готовой продукции 
будет промежуточным зве
ном между вермикулитовой 
фабрикой и погрузкой в 
вагоны. Секции, на которые 
разделен склад, будут за
гружаться при помощи ва- 
гонотележки. А в вагоны 
вермикулит будет поступать 
по транспортеру.

Материальный с к л а д  
предназначен для оборудо
вания, которое будет посту
пать по железной дороге. 
На контейнерной площадке

установят мостовой кран 
для разгрузки-погрузки в 
вагоны; здесь такж е будет 
хранится негабаритное обо
рудование.

Работы на прирельсовой 
базе ведут пока специали
зированное управление № 6 
(бригада Ф. Янищек) и ком
плексная бригада «Пром- 
строя-2» П. Саприна. И хо
тя они работают в две сме
ны, до сих пор недоделана 
вертикальная планировка. 
Инженерные сети не соору
жаются вообще.

Автоматизированная си
стема управления «Аккорд»: 
по вертикальной планиров
ке и инженерным сетям вы
полнение за восемь меся
цев составляет лишь 20 
процентов.

Бригадир специализиро
ванного управления № 6 оп
равдывает отставание не

хваткой в свое время ра
бочей силы. В настоящее 
время рабочих в достаточ
ном количестве, но плохо 
обеспечивают т е х н и к о й .  
Бригада уверена, что в бли
жайшее время сможет уст
ранить отставание.

Пока только воздвигнут 
каркас материального скла
да, хотя по графику стро
ительства этого объекта 
должно подвигаться к кон
цу-

АСУ: на строительстве
материального склада за 
восемь месяцев освоено все
го 38 процентов капитало
вложений.

Склад готовой продук
ции. На этом объекте до 
конца выполнен только 
фундамент.

АСУ: за восемь месяцев 
на строительстве склада го
товой продукции отстава
ние 60 дней.

А причина столь большо
го отставания состоит из 
многих слагаемых. Сначала 
комплексную бригаду П. 
Саприна задерживало спе
циализированное управле
ние № 6. Не было фронта 
работ. Вот уже который 
месяц Петр Саприн «вою
ет» со снабженцами, хотя 
бригада взяла подряд на 
строительство прирельсовой 
базы. С весны постоянно 
«допекает» то управление 
технической комплектации, 
то комбинат производствен
ных предприятий — основ
ные поставщики строитель
ных материалов.

Постоянно на объекте 
нет сборного железобето
на, нужных балок, колонн. 
Каждый день бригадир до 
хрипоты в горле выпраши
вает в управлении произ
водственно - технической 
комплектации н у ж н ы е  
стройматериалы. Отстава
ние увеличивается, заинте
ресованность рабочих умень
шается.

О. ИВАНОВА.



♦  5 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

В С Я  ж и з н ь — п о и с к

На снимке: Н. С. Наговицина.
Фото Н. Ганиевой.

В класс с табличкой на 
дверях 5 «а» робко загля
нул мальчик лет десяти:

— Нина Семеновна, мож
но посмотреть выставку?

— Пожалуйста!
За  парнишкой тотчас же 

вошли еще три мальчика и 
девочка. Долго рассматри
вали снаряды и авиабомбы, 
обнаруженные на месте бо
ев, медали погибших фрон
товиков. Делились впечат
лениями, предлагали и свои 
услуги.

5 «а» не совсем обычный 
класс: здесь находится му
зей клуба «Поиск». Сами 
пионеры этого класса — ак
тивные участники клуба. 
Классным руководителем у 
них Нина Семеновна Наго
вицина.
, Это она организовала три 

года назад клуб «Поиск». 
Сергей Сушников, Ира Ав- 
лас, Тоня Шевинина уже 
закончили школу. Сережа 
сейчас работает в авто
транспортной колонне тре
ста, Ира и Таня стали про
давцами.

История клуба «Поиск» 
началась с установления 
связи с предприятиями, но
сящими имя Ленина или 
награжденными орденами 
Ленина. Пришел ответ с 50 
предприятий, а некоторые 
из них, как «Трехгорная 
мануфактура», выслали пио
нерам подарки — ткацкое 
сырье и готовую продук
цию.

Потом, когда узнали, что 
в районе вашего города
был обнаружен советский 
самолет, ребята не давали 
покоя ни Нине Семеновне, 
ни работникам горисполко
ма. Вот так были разыска
ны родственники погибшего 
экипажа.

С того времени ребята 
стали разыскивать летчиков 
118 авиационного гвардей
ского Киркенесского Крас
нознаменного полка, в ко
тором воевали члены погиб
шего экипажа — А. Ш аба
нов, В. Якуничев, Б. Сал- 
на, В. Дзюба, изучают ис
торию полка.

В мае этого года к пио
нерам в гости приезжал 
двоюродный брат Дзюбы, 
чтобы лично- поблагодарить 
пионеров за поиск без вес
ти пропавших. Он военный 
летчик, служит в Кохтла- 
Ярве. Брат Якуничева, теперь 
уже полковник в отставке, 
живет сейчас в Евпатории. 
С ним тоже ребята ведут 
переписку.

Нина Семеновна могла 
бы расказывать о клубе 
бесконечно. А ведь и без 
того забот много. Классное 
руководство 5 класса «а», 
уроки немецкого языка. 
Многие считают ее прирож
денным историком.

— В 1958 году закончи
ла Кировский педагогиче
ский институт имени Лени
на. 13 лет работала в Ки
рове, — рассказывает Ни

на Семеновна. --- Там и ув
леклась организацией поис
ковой группы — возглави
ла зал боевой славы. В 
Ковдоре уже 6 лет, три го
да существует клуб «По
иск».

— Считаю это дело очень 
интересным и благородным. 
Это одна из форм воспи
тания подрастающего поко
ления. Память переживших 
тяжелые годы войны обя
зывает нас, педагогов, рас
сказывать, чего стоили на
шему народу лишения и 
тяготы военного времени— 
продолжает Нина Семенов
на. — Отрадно отметить, 
что равнодушия не встреча
ла. Ведь и самой мне при
шлось пройти через это, и 
хочется, чтоб наши дети 
жили в мире и достатке. 
Я часто на контрастных 
примерах показываю, какое 
у них сейчас счастливое 
детство.

Учительство — труд не
легкий. Он не ограничива
ется восемью часами. А от 
постоянного общения с ре
бятами, от сознания того, 
что ты приносишь пользу 
людям, хочется работать с 
полной отдачей.

По рассказу Нины Семе
новны видно, что эта рабо
та — неотъемлемая часть 
ее жизни. И я поняла: 
сложись у нее судьба ина
че, все равно она была бы 
прежде всего педагогом.

О. МАТАКОВА.

КАК НА С В И Д А Н И Е
Когда я прихожу в шко

лу рабочей молодежи и 
сажусь за свою парту, 
всегда ночему-то вспоми
наю дневную школу, мыс
ленно сравниваю своих,. 

' однокашников с теми, кто 
уже закончил школу.

Получилось так, что се
мейные обстоятельства не 
позволили мне продолжать 
учебу в дневной школе. 
Окончила всего восемь 
классов. Нравилась мне 
профессия продавца. Стала 
работать в магазине.

Два года назад я приеха
ла из белорусского села в 
Ковдор. Устроилась в «Гор
няке» продавцом. И подру
ги, и директор магазина 
Т. Н. Фролова убедили ме
ня, что восемь классов для 
нынешнего продавца — ма
ло.

В первый же год после 
приезда пошла в вечернюю 
школу. Сначала как-то бы

ло непривычно. Все люди 
взрослые, разные по про
фессии и возрасту, а сидят 
за партами, как те мои 
одноклассники. Слушают 
внимательно объяснения по 
математике, дают характе
ристику литературным ге
роям со своей, взрослой, 
точки зрения. И ответы не 
те, что в 15— 16 лет, а убе
дительные, обстоятельные, 
подсказанные жизнью.

Конечно, нелегко рабо
тать и учиться. Здесь уж 
нет минуточки на свобод
ное времяпрепровождение. С 
работы торопишься; надо 
успеть в школу, из школы 
— приготовиться к завт
рашнему рабочему дню. Да 
ведь и задания на дом 
дают. Выполнять их тоже 
нужно своевременно.

Как знать, может, и не 
было б у меня такой тяги 
к школе, если б не учитель 
русской литературы Н. В.

Солонинова. На ее уроках 
отсутствующих без уважи
тельной причины не бывает. 
Приятно, что она ведет 
урок не как с учениками, а 
как с равными — скорее 
беседует с нами. На мой 
взгляд, такая форма обуче
ния больше приносит поль
зы нам. К уроку стараются 
быть готовыми все. Престо 
неудобно, когда учитель 
вкладывает столько сил и 
знаний, старается расска
зать помимо материала 
много интересного, придти 
неподготовленным к уроку.

Впереди у меня еще три 
года учебы. Есть уже и 
цель: закончить школу и 
поступить в институт тор
говли.

Т. КАТЧЕНКО, 
ученица 9 класса 
ШРМ, старший про
давец магазина «Гор-

Давно уже з а 
кончили семна
дцатую среднюю 
школу В. Сергу- 
нин и Ф. Суббо
тин. Сейчас один
из них работает врачом, поведник, а там уже и по-

Окно в природу
другой — В. Сергунин — 
в Ковдорском ГОКе"

знакомились они с препа
ратором В. Д . Кохановьш.

А в 1962 году они были Показал он ребятам как и
такими же учениками как 
директор краеведческого 
музея Саша Витоль.

В то время Музея еще 
не было. Просто ребята 
любили природу, дружили 
с местными охотниками и ставку. И с этого времени
были частыми гостями Ктн- какой-нибудь из классов
далакшского заповедника, брал под свою ответствен-
Вот топда-то и возникла у ность краеведческий уго-

чем набивать чучела, и 
чтоб нагляднее было, пода
рил пингвинов — целое се
мейство.

В 1966 году организова
ли первую школьную вы-

В. Сергунина и Ф. Суббо 
тина идея организовать уго
лок лесных обитателей. 
На помощь пришли и од
ноклассники. В кладо
вой уголка появились шку-

лок, который перерес в му
зей.

А бывший препаратор 
Коханов уже работает на
учным сотрудником в Кан
далакшском заповеднике,

ры зайцев, медведя, и т. д. но по-прежнему рад встре-
Но никто не умел изго

тавливать чучела. За кон
сультацией пришлось ехать 
снова в Кандалакшский за-

чам со школьниками i 
Ковдора.

Р. РОДИОНОВА, 
учитель географии.

Бульдозер  
не виноват

В «Рудном Ковдоре» за 
15 августа с. г. в коррес
понденции «Цоб-цобе, буль
дозер!» критиковался ме
тод, с помощью которого 
подаются вагоны под за 
грузку апатитом. Нам отве
чает заместитель начальни
ка отдела движения Октя
брьской ордена Ленина 
железной дороги Г. Орлов:

— Медленная загрузка 
апатита происходит не по 
вине железной дороги, а 
из-за ошибок, допущенных 
в проекте.

По опыту объединения 
«Апатит», где передвиже
ние вагонов при погрузке 
производится с помощь» 
лебедки, никаких переры
вов не бывает. Поэтому 
Ковдорскому ГОКу необхо
димо использовать опыт- 
фабрик объединения «Апа
тит» и установить погрузоч
ные лебедки.

А. Н. Смирнов, которого 
вы видите на снимке, луч
ший обрубщик в Ковдор
ском леспромхозе.

Фото А. Григорьева.

П Я Т А Я
КОМСОМОЛЬСКАЯ

Окончание.
Начало на 1 стр.

на прошлой комсомольской 
конференции.

Слабо еще комсомольцы 
участвуют в рационализа
торской работе. Можно со
гласиться, чтц у молодежи 
небольшое опыт работы, не 
хватает навыков, но зато 
у инженерно - технических 
работников, окончивших 
вузы и техникумы, есть за 
пас знаний, но нет инициа
тивы. Как ни странно, ко
митет комсомола вопрос о 
рационализаторской работе 
ни разу не поднимал.

Немалую роль в воспи
тании рабочих играет раз
витие индивидуального на
ставничества. Хотя в ком
бинате это дело не новое, 
но наибольший размах на
ставничество получило , в 
этом году. Сейчас в цехах 
32 наставника. Все они за
креплены за молодыми ра
бочими. Развитие наставни
чества — дело нужное, и 
оно должно получить еще 
большее распространение.

Комсомольские организа

ции ГОКа оказали боль
шую помощь подхозу в ме
лиорации земель, своевре
менной уборке трав, заго
товке сена.

В 1975 году было прове
дено много соревнований 
по различным видам спорта. 
Спортсмены комбината уча
ствовали в районных и об
ластных соревнованиях, про
водили розыгрыш по фут
болу, волейболу, хоккею. 
Были проведены соревнова
ния по сдаче норм ГТО. 
Однако, в спортивной рабо
те комитет комсомола не 
добился главного — массо
вости соревнований. На се
годня только 70 комсомоль
цев сдали нормы ГТО. Ор
ганизация спортивных со
стязаний в цехах отодвину
та на задний план.

— В ОРСе пытались со
здать свою волейбольную 
команду. Попросили коми
тет комсомола помочь най
ти тренера. После несколь
ких занятий команда рас
палась — тренера так и не 
нашли, — отметила в сво
ем выступлении секретарь 
комитета комсомола ОРСа

Н. Кузнецова.
— Достижения спортсме

нов цеха КИПиА известны. 
Уделяй комитет комсомола 
побольше внимания спор
тивной работе, — сказал 
секретарь комсомольской 
организации цеха КИПиА 
В. Чепа, — спортивная ра
бота в нашем цехе достиг
ла бы. еще большего раз
маха.

Собрания готовятся сла
бо, проводятся нерегуляр
но, явка комсомольцев на 
собрания плохая. Отчетное 
собрание в электроцехе, где 
секретарем Александр Сер
геев, провели только с 
третьего раза, и то это со
брание не отвечало многим 
т р е б о в а н и я м  Устава 
ВЛКСМ. Очень плохо об
стояло дело с проведением 
собраний на АБОФ. Там 
каждое собрание проводи
лось только после несколь
ких срывов. Секретарь ком
сомольской организации Ни
колай Абалымов относил
ся к этому довольно рав
нодушно. Вот и оказалось, 
что на отчетное собрание, 
которое проводилось сов
местно с фабрикой, он при
шел неподготовленным, до
клада о его работе не было, 
а секретарь парторганиза
ции В. Шумель вообще не 
присутствовал.

С января 1976 года в

комсомольской организации 
ГОКа начнется обмен ком
сомольских доку м е и т о в. 
Это смотр боевых сил ком
сомола. Во всех цехах со
зданы комиссии по обмену 
документов, но, к сожале
нию, большинство из них 
еще не приступило к рабо
те.

— Вся передовая, наибо
лее подготовленная совет
ская молодежь проходит 
школу воспитания, получа
ет политическую закалку ■ в 
комсомоле, — сказал секре
тарь парткома Б. П. Соло- 
нинов. — Комсомол — это 
помощник партии в реше
нии народнохозяйственных 
задач, ее резерв. И потому 
мы, коммунисты, уделяли 
и будем уделять комсомол 
лу постоянное внимание.

Первостепенная з а д а ч а  
комсомольцев нашего ком
бината — в сжатые сроки 
освоить мощности апатито- 
бадделеитовой фабрики, ид
ти в авангарде социали
стического соревнования за 
достойную встречу XXV 
съезда нашей партии. Ко
митету комсомола необхо
димо совершенствовать фор
мы и методы воспитания у 
комсомольцев и молодежи, 
чувства бережного отноше
ния к социалистической 
собственности, и д е й н о й  
убежденности, советского

коллективизма, повсеместно 
объявить бой нарушителям 
трудовой дисциплины, пьян
ству. Комсомольцам надо 
отнестись со всей серьез
ностью к обмену докумен
тов. Коммунисты цехов 
окажут им необходимую в 
этом помощь.

— Производственные де
ла заслонили собой массо
во-воспитательную работу 
среди комсомольцев и мо
лодежи, — подчеркнул в 
своем выступлении предсе
датель исполкома Ковдор
ского городского Совета де
путатов трудящихся В. М. 
Попов. — Комитетам ком
сомола комбината упущен 
из поля зрения важный 
участок работы. Вечера от
дыха и танцев во Дворце 
культуры не отвечают свое
му назначению. Пьянки, дра
ки, нецензурщина — вот 
что процветает на этих ве
черах. А ведь хозяевами 
здесь должны быть комсо
мольцы. То ж е самое про
исходит в мужских обще
житиях ъ дни получения 
зарплаты.

Мы надеемся, что комсо
мольцы Ковдорского ГОКа 
станут нашими верными по
мощниками в наведении по
рядка в городе, помогут его 
благоустроить.

Главный инженер комби
ната Н. П. Ершов расска

зал делегатам пятой ком
сомольской конференции о 
перспективах Ковдорского 
ГОКа на 10 и 11 пятилет
ки. Будут построены три 
обогатительные фабрики — 
по обогащению маложеле
зистых, штаффелитовых и 
корбонатитовых руд, ф а
брика по извлечению ред
ких земельных металлов. 
Предстоит построить , и 
ввести в эксплуатацию в де
сятом пятилетии мощности 
на 560 миллионов рублей. 
Уже через три года горня
кам надо увеличить произ
водительность в три раза 
—отгружать горной массы 
78 миллионов кубометров 
ежегодно.

Очень медленно идет ос
воение технологии получе
ния апатитового концентра
та. Комбинат задолж ал по
требителю продукции на 
5.600 тысяч рублей. А ведь 
большая часть работников 
АБОФ — комсомольцы и 
молодежь.

В выступлениях делега
тов пятой комсомольской 
конференции Ковдорского 
ГОКа и приглашенных на
чертана целая программа 
работы. Новому составу ко
митета комсомола во главе 
с секретарем П. Шуваевым 
надо нацелить огромный от
ряд комсомолии комбината 
на ее выполнение.
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Сердце,отданное людямМария Кузьминична раз
бирала почту. Среди газет 
и журналов затерялся кон
верт с печатью «солдат
ское». «От Володи», — по
думала она. Прочитала об
ратный адрес: точно, от
Володи Губанищева.

Рассказав вкратце о 
своем солдатском житье- 
бытье (а оно почетное: 
охраняет Г осударственную 
границу), Володя поделил
ся своими планами на бу
дущее. «После службы обя
зательно пойду в вечернюю. 
Окончу десятилетку и — 
дальше, в институт».

Володя ли это? — уди
вилась Мария Кузьминична, 
и еще раз, медленно, взве
шивая каждое слово, про
читала эти строки. Они зву
чали, как запоздалое обе
щание своей любимой учи
тельнице. «Если бы не Вы, 
Мария Кузьминична, не 
окончить бы мне восьми
летку».

Д а, Володя, трудно дава
лась тебе учеба. Не пото- 
му, что ты был отъявлен- 
ным лентяем. Усидчивости 
и упорства тебе не зани
мать. Готов был выполнять 
любую физическую работу, 
только бы не - ходить в 
школу. В какой-то миг над
ломилась вера в себя, и 
учителю стоило немалых) 
усилий, чтобы заставить по
верить, что ты не хуже

Радикулит и его 
профилактика

Радикулитом чаще забо
левают люди, занятые фи
зическим трудом или p i-  
ботающие .в неблагопри-, 
ятных температурных ус
ловиях. Опасность забо
левания возрастает в хо
лодную сырую погоду.

Проявляется радикулит 
острыми поясничными боля
ми, усиливающими при дви
жениях (ходьбе, наклонах). 
Постепенно в течение не
скольких дней, иногда не
дель, боли ослабевают. Ис
ход в большинстве случаев 
благоприятный. Но иногда 
следы болезни остаются на
долго, заставляя иных ме
нять работу, даж е уходить 
на некоторый срок на ин
валидность.

Главное условие профи
лактики — физическое вос
питание: закаливание орга
низма, укрепление мышц и 
костно-суставной системы. 
Большое значение имеет ле
чение легких форм заболе
вания в диспансерных груп
пах, которые осенью и 
весной должны проходить 
профилактическое лечение. 
Серьезно следует относить
ся и к лечению сопутствую
щих заболеваний (почек, 
печени, хронического тон
зиллита), так как они в 
свою очередь могут спрово
цировать обострение ради
кулита. Люди, страдающие 
радикулитом, должны избе
гать переохлаждения, рез
ких физических нагрузок. 
Недопустимо употребление 
алкоголя, так как алкоголь 
онижает сопротивляемость 
организма, способе т в у е т 
разрушению витаминов, без 
которых снижается эластич
ность и устойчивость хря
щей позроночника.

Санаторно-курортное ле
чение такж е является про
филактическим средством, 
особенно, если оно прово
дится систематически, не
смотря на отсутствие обо
стрений. Нередко такое ле
чение надолго, иногда и со
вершенно избавляет от му
чительной болезни.

Лечение радикулита на
значается врачом индиви
дуально для каждого боль
ного, с учетом его состоя
ния и течения болезни.

Л. ЧАУСОВА,
врач-невропатолог Ков-
дорской больницы.

других. С трудом она пе
реводила тебя из класса в 
класс.

И когда ты сказал, что 
намерен уйти на производ
ство после восьмого класса, 
последние слова твоей учи
тельницы: «А учиться, Во
лодя, все-таки надо» ты 
воспринял как напутствие.

У матери нас один, два, 
три, у учителя — тридцать, 
у матери могут быть люби
мые и нелюбимые дети, у 
учителя любимцы — все. 
Иначе не можно быть на
стоящим педагогом. Как 
мать, она знает о нас все. 
А мы?

Знали ли вы, бывшие ее 
ученики, теперь строители, 
горняки, шоферы, обогати
тели, инженеры, руководи
тели участков и цехов, что 
на второй день войны сту
дентка второго курса Л е
нинградского института 
физкультуры имени Лес- 
гафта М аша Никифорова 
пришла в военкомат и по
просилась на фронт? Прось
бу удовлетворили. Напра
вили в Кронштадт, в мор
ской госпиталь. Кто из 
фронтовиков с чувством 
теплой благодарности ire 
вспоминает нежные руки

28 сентября спортсмены 
Ковдорского ГОКа легко
атлетическим кроссом на 
500, 1.000 и 3.000 метров 
закрыли летний сезон. В 
соревнованиях приняли ак
тивное участие физкуль
турники рудника «Ж елез
ный», обогатительного ком
плекса, цеха технологиче
ского транспорта, отдела 
технического контроля, це
ха контрольно-измеритель- 
ных приборов и автоматики, 
цеха заводских лаборато
рий. К сожалению, на старт 
не вышли представители

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ.
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ 

ОКТЯБРЯ
4 октября — Торжествен

ный вечер, посвященный 
Дню учителя (19-30).

5 октября — Осенний 
бал: «Я пригласить хочу на 
танец Вас... и только Вас» 
(20).

8 октября — Литератур-

медицинских сестер! Они 
спасли жизнь тысячам и 
тысячам советских воинов.

Враг рвался к городу 
Ленина, стремился взять 
его в мертвое кольцо. В 
сентябре 42-го он был уже 
под Красным Селом. На по
мощь защитникам Ленин
града из Кронштадта вы
ступила 1-я Особая брига
да морской пехоты, вместе 
с ней и медицинская сест
ра Мария Никифорова. Под 
разрывами вражеских сна
рядов и бомб перевязыва
ла раненых и отправляла в 
Ленинград.

Этот ожесточенный бой 
ей запомнился на всю 
жизнь. После артподготов
ки — атаки, атаки... С ре
вом пронеслись десятки фа
шистских самолетов, сбра
сывая на них сотни тонн 
бомб. Когда налет закон
чился, многих недосчита
лись. Оставшиеся в живых 
бросились к раненым. И 
тут случилось самое страш
ное: вокруг . раздавались
немецкие голоса. А их толь
ко трое. Защищались до 
последнего папрона. Ране
ную, ее отправили в конц
лагерь.

Концлагерь. Это слово

отдела рабочего снабжения, 
а ведь это один из самых 
многочисленных коллекти
вов. Отсутствие на спортив
ном празднике орсовцев 
тем более досадно, что в 
отделе в последнее время 
значительно о ж и в и л а с ь  
спортивная жизнь.

В личном зачете на ди
станции 500 метров побе
дили 3. Горчакова (управ
ление комбината), О. Анти
пина (КИПиА) и И. Сухо-

иый концерт, посвященный 
80-летию со дня рождения 
С. Есенина. (20).

11— 12 октября — Танце
вальные вечера. (20).

к и н о
4 октября — «Про Миш

ку, которого не ждали» 
(10-30), «Рогатый бастион» 
(12, 14, 16).

5 октября — «Озорные 
братья» (12-30), «Во имя

бросает в дрожь даж е сей
час, на тридцать первом го
ду мира на нашей земле. 
Не забыть его Марии Кузь
миничне Никифоровой, пе
ренесшей все ужасы фаши
стских застенков.

В один из сентябрьских 
дней устроили побег, но 
постигла неудача — боль
шая часть группы подор
валась на минах. Фашисты 
устроили облаву, и осталь
ных, избитых до полусмер
ти, пригнали в лагерь. Че
рез несколько отправи
ли в другой — в местечко 
Холм, что в Польше. Снова 
побег. На этот раз Марии 
Кузьминичне и Клаве Хрп- 
зовой удалось добраться 
до Чехословакии. Но жан
дармы опознали в бежен
ках советских патриоток и 
заточили их в тюрьму. А 
потом Германия — Равенс- 
брюк, Берген.

Едва свобода, и снова в 
строй. Мария Кузьминична 
служила в танковой гвар
дейской части до ноября 
1945 года. Затем вернулась 
домой в Калининскую об
ласть, преподавала в школе 
и заочно училась в Велико- 
лужском пединституте.

В Ковдоре с 1958 года, 
преподает русский язык и 
литературу в школе № 16. 
В этом году вышла на пен
сию. Но ведь пенсионный 
возраст это лишь условная

ва (Ц ЗЛ ), на третьем ме
сте — Н. Мороз (железо
рудная обогатительная фаб
рика). На дистанции 1.000 
метров на первое место 
вышел В. Глушков (желе
зорудная обогатительная 
фабрика), второе и третье 
места поделили представи
тели рудника «Железный» 
А. Новиков и Я. Пятак. Хо
рошее время показал и 
ветеран фабричной коман
ды Н. Жигальцев.

Владимир Антонович, вы
звав потерпевшую, предло
жил написать заявление на 
предмет пропажи драгоцен
ности. Она отказалась, же
лая ограничиться устным 
заявлением, и попросила, 
чтобы фамилию преступни
ка не обнародовали, ибо 
она подозревает в краже 
квартирантку Жанну.

— Так где вы приобрели 
кулон? — спросил опера
тивный работник потерпев
шую при вторичной встре
че.

— В магазине, разумеет
ся, — несколько обиженно 
произнесла Эмилия Василь
евна. По тону оперативно
го работника можно было 
подумать, будто она сама,у 
себя украла кулон и побе
ж ала жаловаться в мили
цию.

— А вот мне в магазине 
сказали, что в продажу по
ступило таких кулонов пять 
штук. Последний, пятый, 
был продан в феврале сего 
года, а вы утверждаете, что 
купили в мае. Как это по
нимать? К этому времени 
оперативный работник до
подлинно знал, что:

а) квартирантка Ж анна 
к хищению ценности не 
причастна;

Родины» (14, 16, 18).
6 октября — «Хлеб и шо

колад», 2 серии (18, 21).
9 октября — «Повесть о 

женщине» (17, 19, 21).
11 октября — «Рики-Ти- 

ки-Тави» (10-30), «Большая 
земля» (14, 16, 18).

12 октября — «Руслан и 
Людмила», 2 серии (11), 
«Свадьба по доверенности» 
(14, 16, 18).

черта, подводящая итог сде
ланному, пережитому, но не 
предел твоих возможностей. 
Тем более, когда у тебя 
есть любимое дело. Мария 
Кузьминична и сейчас пре
подает в вечерней школе.

Годы ее работы — это 
годы творческого поиска, 
совершенствования учебно
го процесса. Впрочем, убе
диться В ЭТОМ МОЖНО, ПО"- 
сетив уроки опытного педа
гога. А уроки эти не по
хожи один на другой. Их 
она строит интересно и раз
нообразно, используя допол
нительные источники. Пото
му и программа усваивает
ся учащимися хорошо. Каж 
дый ее урок — это новая 
страница книги, приобще
ние к богатому наследию 
русской литературы, совре
менной культуре.

Многолетний труд Марии 
Кузьминичны Никифоровой 
отмечен Почетной грамотой 
Министерства просвещения 
РСФСР и Юбилейной ле
нинской медалю.

И каждый за ее пре
красную и так нужную лю
дям работу, которая не 
поддается никаким измере
ниям, благодарит словами 
Н. А. Некрасова:

«Учитель!
Перед именем твоим 
Позволь смиренно 
Преклонить колени!»

И. ВЛАСЕНКО.

Вне конкуренции на ди
станции 3.000 метров был 
спортсмен из цеха техноло
гического транспорта Е. Ни- 
факин, он более чем ча 
двадцать секунд обошел 
оставшегося на втором ме
сте В. Егорова (железо
рудная обогатительная фаб
рика). Третье место у его 
товарища по команде 
Ф. Гуляева. Только двена
дцать секунд проиграл по
бедителю выступавший вне

б) Дерягина купила ку
лон у некоего Лени за де
сять рублей.

Когда Эмилия Васильев
на, узнала, что за ложные 
показания ей грозит такая- 
то статья, а за покупку 
краденных вещей — такая- 
то, она тут ж е пожелала 
изъять из дела свое устное 
заявление и убраться во 
свояси.

Финал с кулоном почти 
детективный.

— Признавайся, где ку
лон? — без предисловий 
приступил работник ОУР к 
допросу Лени, друга сына 
Дерягиной. Интуиция под
сказывала В. А. Воронову, 
что пропажа кулона связа
на с Леней, часто посещав
шим квартиру Дерягиных.

— А там, где ему и по
ложено быть — у его хо
зяйки, — с 'видом невинно
го младенца ответил Леня.

Ответ умыкателя ценнос
тей поставил оперработни
ка в тупик.

— То есть? — задал он 
Лене-похитителю наводя
щий вопрос.

— В доме № 6 по улице 
Озерной.

— Зачем брал?
— Как зачем? — пора

жается Леня наивности ра-

□  □
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
1—2 октября — «Золотой 

теленок» (1-го: 11, 15,18-15, 
21; 2-го: 11).

2—3 октября — «Когда
сны не сбываются» (2-го: 
14, 16, 18-15, 20, 22; 3-го:
12, 14, 16, 18-15, 20,  ̂ 22).

4—5 октября — «Вей, ве-

Депутаты
Ковдорского город с к о г о 
Совета депутатов трудя
щихся принимают граждан 
в помещении горисполкома 
ежедневно с 14 до 19 ча
сов.

В депутатской комнате 
дежурят: 1 октября— Н. А . 
Журавлева; 2 октября — 
Т. П. Самусенко; 3 октября
—  А. И. Красовский; 6 о к 
тября —  Л. М . Чабан; 7 о к 
тября —  О. А. Становова, 
8 октября —  Е, А. Ш ма
кова; 9 октября — А. Г1 
С идоренков; 10 октября — 
И. С. Калинковский; 13 о к 
тября —  В. В. Васькин; 
14 октября —  А. В. Трени- 
чев; 15 октября —  Л. Г. Ге
расимова; 16 октября — 
Г. Н. Чикунов; 17 октября— 
В. А. Тверезая; 20 октября
— 3. А. Ермолина; 21 о к
тября —  Н. П. Аксенов; 
22 октября —  И. В. Викто
рова; 23 октября —  Ф . Е. 
Удалов; 24 октября — 
Н. Н. Воробьева; 27 октяб
ря —  Л. В. Любак; 28 о к 
тября —  Ф . И. Семенова; 
29 октября — Н. И. Ш а
манский; 30 октября — 
Г. И. Чечулин; 31 октября
—  А. Г. Федянин.

конкурса спортсмен из тре
ста «Ковдорстрой» А. Конд
ратов.

В тот же день на горо
дошной площадке и фут
больном поле состоялись 
товарищеские встречи по 
городкам и футболу.

С. НИКАНДРОВ,
инструктор-мето д и е т  

производственной гим
настики Ковдорского 
ГОКа.

ботника милиции. —- А 
ежели в душе три дня кря
ду бушует пожар, чем его 
тушить? Сами знаете — 
чем. А в хозяйстве — ну 
хотя бы копейка где зава
лялась. Думал-думал, как 
раздобыть трешку на по- 
хмелюгу, и решил изъять у 
Дерягиной. Без отдачи, ко
нечно. Иначе она в жисть 
не раскошелилась бы, у нее 
летошнего снега не выпро
сишь. А тут как увидела 
кулон, да узнала, что за 
бесценок отдаю — никакой 
силой уже его не отнять. 
Можно было побольше со
драть, да совесть не позво
лила.

P. S.
Леня, как вы догадались 

и есть та самая загадочная 
особа лет двадцати, кото
рая входила-выходнла во 
двор дома № 6. Для более 
полной ясности добавим: 
из-за алчности одних, бла
госклонности и беспечности 
других и появляются в Ков- 
цоре проходимцы вроде 
Лени.

А. КУЗЬМЕНКО,
старший юрисконсульт.

За редактора 
А. АЗАРЕНКО.

терок» (12, 14, 16, 18, 20, 
22).

6—7 октября — «Еди- 
иожды-один» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

8 октября — «Под ка
менным небом» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

9 октября — «Главный 
день» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

Блуждающий кулон
Ф ель етон

— Кража!
Это слово, как током, 

обожгло каждого работни
ка милиции. Весь личный 
состав в один миг собрал
ся у начальника. Слыхан
ное ли дело: в Ковдоре
кража! Медлить нельзя ни 
секунды: преступник мог
скрыться за пределы горо
да. Все, словно сговорив
шись, посмотрели на часы. 
До отхода поезда остава
лось полтора часа. Вы
браться другим транспор
том — дело безнадежное: 
на улице дождь, погода не
летная. Каждый прикиды
вал в уме, на что мог по
зариться преступник. На 
машину — пустая затея: 
застрянешь сразу же за 
околицей. Ограбил банк? 
Средь бела-то дня?! Исклю
чено. Либо у кого-то умык
нули кругленькую сумму, 
либо драгоценности, либо...

— Товарищи, поступило 
заявление от гражданки 
Эмилии Васильевны Д еря
гиной, проживающей по 
улице Кирова, дом №  25, 
что двадцать второго июня

сего года...
«Так и есть», — екнуло 

сердце у каждого опера
тивника.

... А в это время особа 
мужского пола лет двадца
ти, подозрительно огляды
ваясь, зашла во двор дома 
№ 6 по улице Озерной.

Начальник милиции об
вел присутствующих испы
тующим взглядом, как бы 
оценивая, кому из них по 
силам это до чрезвычайнос
ти запутанное дело, про
должал:

— ... Она обнар у ж  и л а 
пропажу золотого кулона с 
рубином стоимостью 192
рубля. Расследование по
ручаю оперативному работ
нику ОУР Владимиру Ан
тоновичу Воронову.

Все облегченно вздохну
ли.

... А в это время та же 
особа и того же пола вы
шла со двора дома № 6, 
что по улице Озерной, и, 
насвистывая мотив модной 
песни, нетвердой походкой 
направилась в неизвестном 
направлении.
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